

Es gibt keine behinderten Menschen in der Welt

Ritsuki Yoshida
Keio Shonan Fujisawa Senior High School

Was ist eine Behinderung? Wer entscheidet, dass ich nicht behindert bin? Oder bin ich vielleicht doch ein behinderter Junge? Niemand kann das beantworten.

Meine Gastschwester in Deutschland hat eine körperliche und eine geistige Behinderung. Sie kann nicht gut laufen. Sie fährt im Rollstuhl und sie kann auch nicht gut sagen, was sie wirklich sagen will. Deshalb habe ich zuerst immer gefühlt, dass ihre Existenz eine Belastung für mich ist, weil sie nicht gut Deutsch sprechen kann, obwohl ich Deutsch lernen wollte, oder weil die Eltern viel Zeit brauchen, um ihre Tochter zu pflegen, obwohl ich viel mit ihnen sprechen wollte. Darunter habe ich sehr gelitten. Aber je mehr Zeit ich mit meiner Gastschwester verbrachte, desto besser konnte ich sie ohne Worte verstehen. Da habe ich gemerkt, dass sie auch ein ganz normales Mädchen ist. Und gleichzeitig kam mir eine Frage in den Kopf: Wieso wird sie ein „behinderter“ Mensch genannt? Oder wer hat überhaupt die Definition von Behinderung festgelegt?

Im Deutschen Sozialgesetzbuch wird Behinderung so definiert: Menschen sind behindert, wenn ihre körperliche Funktion, geistige Fähigkeit oder seelische Gesundheit mit hoher Wahrscheinlichkeit länger als sechs Monate von dem für das Lebensalter typischen Zustand abweichen und daher ihre Teilhabe am Leben in der Gesellschaft beeinträchtigt ist. Das heißt, sie sind behindert, weil die Gesellschaft nicht genug Voraussetzungen schafft, damit Behinderte bequem leben können. Als ich das gelesen habe, habe ich das so verstanden. Zum Beispiel trage ich Kontaktlinsen. Aber wenn die Gesellschaft nicht gut genug ist, nämlich wenn Kontaktlinsen und Brillen nicht existieren würden, würde ich gar nicht normal leben können. Ich bin jetzt wegen der besseren sozialen Umwelt nicht behindert. Wie ist es im Fall meiner Gastschwester? Sie fährt im Rollstuhl und wenn es keine große Stufe gibt, kann sie allein irgendwohin gehen. Sie kann auch nicht gut sprechen, aber wenn jeder versteht, dass es nur ihre Eigenschaft ist, kann sie wie andere Menschen leben.

Folglich, was die Behinderung produziert, ist unsere soziale Umwelt. Wir müssen Behinderte besser verstehen und über sie nachdenken. Wenn jeder es so machen könnte, gäbe es keine behinderten Menschen mehr. Jeder ist ein normaler Mensch, aber mit verschiedenen Eigenschaften. Ich verstehe trotzdem, dass sie doch Behinderte genannt werden sollten, um vom Staat die Unterstützung zu bekommen. Aber die Behinderungen sind nicht nur ihr persönliches Problem, sondern unser soziales Problem. Deshalb müssen wir dieses Problem gemeinsam lösen.

Im Jahr 2020 haben wir die Olympischen Spiele in Japan und viele Besucher werden nach Japan kommen. Bestimmt werden viele Leute, die im Rollstuhl sind, eine Straße oder einen Bahnhof in Japan benutzen. Wir können uns nochmal überlegen, wie wir solchen Leuten in Schwierigkeiten helfen. Damit niemand fühlt, dass er behindert ist. Auch meine Gastschwester soll fühlen, dass sie nicht behindert ist. Das ist mein Wunsch.

障がい者なんていない。

慶応義塾湘南藤沢高等部（神奈川県）

3年 吉田 律輝

障がいってなんだろう。僕が障がい者じゃないって誰が決めたのだろう。それとも僕は実は障がいを持っているのだろうか。誰もこの問いに答えることはできない。

僕がドイツにいた時のホストシスターは、身体的精神的な障がいを持っていた。彼女はあまりうまく歩くことができないために車いすで生活していたし、うまく自分の気持ちを言葉にすることもできなかった。だから僕は、ドイツ語を勉強したいのにシスターはドイツ語をうまく話せないし、両親ともいっぱい話したいのに娘の介護であんまり時間を僕に割くことができないな、と最初はいつも悩んでいた。しかし、ホストシスターと多くの時間を過ごすほど、言葉がなくても彼女の気持ちを理解できるようになってきた。その時、彼女は障がい者なんかではなく、普通の女の子なのだと気が付いた。それと同時に、なんで彼女は障がい者なんて呼ばれなきゃいけないのだろう、そもそも誰が障がい者なんて言葉を定義したのだろう、という疑問が湧いてきた。

ドイツ社会法 SGB には、障がいとは「身体的機能、知的能力又は精神上の健康が、その年齢の標準的な状態と比べ、6ヶ月以上にわたり逸脱する可能性が相当に高く、かつ、それゆえに社会生活への参加が制限されている状態」である、と定義されている。つまり、彼らが快適に生活できる環境を国や地域社会が十分に与えていないために、彼らは障がい者とされてしまうのだ。これを読んだとき僕は納得した。例えば、僕はコンタクトをつけている。しかし、環境が十分なレベルに達していないとき、つまりはコンタクトやメガネという道具が存在していないとき、僕は何も見えないし普通に生活することは不可能だ。僕が今障がい者でないのは、発達した文明や社会のおかげであるのだ。ホストシスターの場合はどうだろうか。もし段差が一つもなかったら車いすでも彼女は一人でどこにでも行けるようになるだろう。また、彼女はうまく話すことはできないけれど、もしみんながこれも彼女の特徴、生活のひとつとして捉えてくれるようになれば、みんなと同じように普通に生活することができるのだ。

このように、障がいを創りだしているのは「社会環境」である。私たちは、障がいをもつ人たちをしっかり理解して、障がいについてよく考える必要がある。もし全員がこれ考えることができるようになったら、この世界に障がい者なんて一人もいなくなるのだ。人間は全員異なる特徴や性格をもっているだけで、同じ人間、人種、生き物だ。確かに、国からの補助金を受けるためには、障がい者と呼ばれる必要があるのかもしれない。それでも、障がいとは、彼らの個人的な問題ではなく、我々全員の社会の問題なのだ。だからこそ、私たち自身がこの問題を解決しなければならないのだ。

2020年には日本ではオリンピックが開かれ、様々な人が日本を訪れるだろう。もちろん車いすに乗った人達もきて、日本の駅や道路を利用することになる。私たちは、この人たちのために自分自身に何ができるのか、もう一度考えなければいけない。そうすれば、誰も自分が「障がいをもっているのだ」と感じることはなくなるだろう。そして同時に、僕のホストシスターも「私は障がいなんて持ってない」と感じてほしい。これが僕の願いである。【本人和訳】